CRONOGRAFÍA

Casa de la Memoria Sampetrina. Archivo Histórico Municipal de San Pedro Garza García

Abril Ameyal Loyola Nuño ¹ Ayuntamiento de San Pedro Garza García

Sobre la calle Independencia, en el casco urbano de San Pedro Garza García, entre la calle Los Aldama y la avenida Corregidora, marcado con el número 207, se ubica el edificio que resguarda el acervo histórico de su administración pública municipal. Al igual que muchos otros de su tipo, éste ofrece los servicios de consulta y reproducción digital, así como una agenda de actividades educativas y culturales a todo público. La también conocida como Casa de la Memoria Sampetrina abrió sus puertas oficialmente el 11 de mayo del 2022 en un encuentro entre vecinos, autoridades y medios de comunicación. Desde entonces ha emprendido proyectos con el objetivo de insertarse en la vida pública tanto de las y los sampetrinos, como de los grupos y colectivos de investigadores, difusores, artistas y estudiantes de las humanidades y ciencias sociales de la región.

Su apertura no sólo implicó un proyecto de selección y organización de las series documentales históricas; también supuso un proyecto completo de restauración del inmueble que lo resguarda. Diseñado por Olinka Arquitectos e implementado por Kabatas S.A. de C.V, el inicio de obra se verificó el 9 agosto de 2021 y concluyó oficialmente el 12 noviembre de 2022, con su inauguración de por medio. El antecedente más reciente previa restauración, indica que el recinto funcionaba bajo la administración de la Secretaría de Seguridad Pública (nótese la cercanía física con el C4i). En cambio, el registro más antiguo con el que se cuenta, sugiere que la casa fue construida por el matrimonio de don Jesús García Urdiales y Celestina Amaro Ortiz sobre el siglo XIX. Antes de la inauguración como archivo histórico, se le conocía también como la Casa Miguel F. Martínez, benemérito de la educación del siglo XX de nuestro estado.

Miguel Filomeno Martínez Pérez (1850-1919) antes de volverse una de las figuras más prominentes de Nuevo León en la materia, se formó en el Colegio Civil como ingeniero en Topografía e Hidromensor² y se cree que fue res-

ponsable de hacer los primeros levantamientos del municipio bajo encargo del entonces presidente municipal, Diego Saldívar Ábrego³. El cronista municipal, Carlos González Rodríguez, sugiere lo anterior y añade que en la primera sesión de cabildo del ayuntamiento de 1884 "se acordó solicitar al Ing. Miguel F. Martínez hiciera el levantamiento del plano municipal con calles y [200] manzanas"⁴, servicio por el que cobró cien pesos de la época. Además, en investigaciones posteriores⁵ refiere que la casa pudo haber pertenecido a las hermanas de Martínez. Lo que es un hecho es que formó parte elemental en la vida pública del joven municipio, sobre todo durante los veranos, según lo relata él mismo en sus memorias⁵, fuente indispensable para el levantamiento de la placa alusiva en la fachada actual.

Regresando al tema del proyecto de restauración, se declara en su oficio de adecuación y remodelación⁷, que la adecuación y remodelación contó con preliminares, terracerías y albañilerías como la construcción de firmes muros y losa de concreto, acabados como la liberación de grietas en muros, resane de grietas y orificios con argamasa, resane de oquedades, aplanados en muros de sillar con cal y arena, pisos y zoclo de mosaico, pintura a la cal y más, además del arreglo de elementos de madera como vigas, tablones, puertas y ventanas con la aplicación de aceite de linaza y mancha a la gasolina. El proyecto también incluyó la instalación de un equipo de aire acondicionado de precisión para el correcto resguardo de las series documentales. En otra entrada del sitio web Patrimonio Cultural puede leerse:

El partido arquitectónico responde a crujías continuas en una sola planta de forma rectangular, la estructura es de muertos de adobe y techumbre de viguería. Al acceder nos recibe un vestíbulo de gran tamaño, ya que abarca toda la fachada principal, en él se tiene acceso a las demás salas donde cada una tiene un cambio de desnivel⁸.

¹ Es licenciada en Historia y Estudios de Humanidades por la Universidad Autónoma de Nuevo León. Actualmente se desempeña como jefa de departamento del Archivo Histórico Municipal de San Pedro Garza García, también llamado Casa de la Memoria Sampetrina.

² Información facilitada por el cronista municipal y consultable en la entrada "Casa de la Memoria Sampetrina" del micrositio Patrimonio Cultural: Casco Urbano del Municipio de San Pedro Garza García, disponible en: https://sanpedro.gob.mx/patrimonio-casa-de-la-memoria

^{3 &}quot;Casa de la Memoria Sampetrina. Ex-alcaldes", disponible en: https://sampedro.gob.mx/casa-de-la-memoria-sampetrina-exalcaldes

⁴ Carlos González Rodríguez, San Pedro de los Nogales, p. 78.

⁵ Carlos Gonzáles Rodríguez, San Pedro ayer y hoy 1596-2006, p. 112

⁶ Miguel F. Martínez, Memorias de mi vida.

⁷ Documento disponible para su consulta en: https://minio-spgg-api.sanpedro.gob.mx/spgg//files/530e3685-18b0-4270-884b-771a08218b03.pdf

Dichas obras se desarrollaron bajo el control y observación correspondientes del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) de Nuevo León, de la mano del equipo asignado al municipio de San Pedro. Relativo a ello, el 15 de agosto de 2023 se estableció el folio real correspondiente al inmueble histórico, producto de la gestión del departamento de Proyectos Educativos y de Investigación Histórica de la actual Dirección de Patrimonio Cultural con sede en el Museo El Centenario, convirtiéndolo en uno de los primeros proyectos de colaboración entre ambos recintos. Así pues, el inmueble conocido como la casa Miguel F. Martínez ahora se encuentra catalogado bajo la secuencia 2HMO00009992°.

Como archivo joven, este es el segundo año en el que se elabora e implementa un Plan Anual de Desarrollo Archivístico que establece acciones concretas en los niveles estructural, documental y normativo. Y como tal, su Informe de Cumplimiento también es consultable en el portal de Transparencia de la administración¹⁰. La Casa de la Memoria Sampetrina comienza sus funciones con un reto sin precedentes: la pandemia COVID-19. Por otro lado, el levantamiento de medidas de la misma no implicó un mayor registro en visitas o actividades, pues empató con el inicio de las obras de revitalización de calles y parques en el corazón del casco urbano de San Pedro, comprometiendo el ingreso al recinto por segunda ocasión. No obstante, esto estimuló el desarrollo de una gestión documental virtual efectiva desde la digitalización de series como las actas de cabildo, hasta la instauración de canales para la consulta en línea.

Afortunadamente, a inicios del 2024 con la reapertura del casco histórico con la celebración del 24 de febrero y el Día del Patrimonio de Nuevo León el domingo 10 de marzo se incentivaron las visitas y consultas, pero antes de volver a la esfera pública de manera significativa, comenzó la veda electoral a finales de esa misma semana, concluyendo hasta el ejercicio de las elecciones el domingo 2 de junio del mismo año. Sobra decir que las actividades del segundo semestre fueron más exitosas. No obstante, de inmediato se presenta otro obstáculo: el cambio de administración. Y con ello, las complicaciones técnicas por las que suelen pasar los recintos culturales dependientes de la gestión pública.

En lo que concierne al acervo histórico, la serie más robusta es, sin duda, la identificada como Presidencia B del periodo independiente, la cual comprende desde 1918 hasta 2018. No obstante, la fecha extrema corresponde a la primera acta de cabildo del 4 de abril de 1883. Asimismo, cuenta con una fototeca que comprende las administraciones desde 1989 hasta 2001. Ejemplares de la *Gaceta Municipal* desde 1992 hasta 2022, planos originales de desarrollo urbano y obras públicas desde los noventas, así como algunas reproducciones de los primeros planos correspondientes a las doscientas manzanas del casco histó-

rico. Para su hemeroteca se han conservado los números del semanario *Sierra Madre* desde 1992 hasta 2008. Además, cuentan con una videoteca de CDs y VHS de finales de los noventas a inicios del siglo XXI; la mayoría de ellos son registros de reportes de avances sobre programas sociales, actividades culturales y obras públicas de las administraciones correspondientes, así como spots televisivos de campañas de concientización como antialcohólica, proyectos educativos, seguridad pública, etc. En resumidas cuentas, su acervo cuenta con la memoria documental original desde finales del siglo XX y algunas décadas previas; para temporalidades anteriores en su mayoría resguardan reproducciones realizadas por el mismo municipio.

Cabe destacar que la organización del acervo fue diseñada e implementada dentro del programa de rescate de archivos del Consejo para la Cultura y las Artes de Nuevo León (Conarte), cuyo catálogo es consultable libremente en línea para las y los usuarios interesados vía <u>Google Drive</u>.

Gracias a ello, se reciben solicitudes de consultas y de reproducción digital del patrimonio documental que se resguarda, a través del formulario consultable en su portal web, o directamente aquí. No obstante, las puertas se mantienen abiertas a todo público asiduo a conocer al respecto en un horario de lunes a viernes de 8:00 a las 16:00 horas. Además, los usuarios pueden recibir notificaciones de los eventos culturales y educativos registrando sus datos en el siguiente formulario.

Al momento, las vías de contacto tanto para visitas guiadas como para consultas se mantienen disponibles en los mismos horarios que el recinto presencialmente, a través del correo electrónico casadelamemoria@sanpedro. gob.mx, cuyo número 81 8400 4535 corresponde a la jefatura del departamento de archivo histórico (consultas, difusión y gestión documental) y el 81 2127 2794 para asuntos relativos a la administración del espacio.

Por otro lado, dichas actividades educativas y culturales en su mayoría están dirigidas a todo público y comprenden desde conferencias, presentaciones de libros y mesas de diálogo hasta talleres y exhibiciones artísticas alusivas a la historia local, así como convocatorias donde todo interesado puede participar en la publicación de artículos de divulgación a través de su boletín archivístico, o bien, colaborar implementando actividades de difusión desde colectivos, vecinos, grupos académicos y artísticos, etc. Dicha información se mantiene actualizada en el apartado de actividades del sitio web oficial, anteriormente mencionado.

En lo que concierne al futuro cercano, es verdad que no se descartan proyectos de reubicación o ampliación en próximos años que puedan implicar cambios en el domicilio o complicaciones al acceso presencial. No obstante, los

^{8 &}quot;Casa de la Memoria Sampetrina. Descripción arquitectónica", disponible en: https://sanpedro.gob.mx/patrimonio-casa-de-la-memoria

⁹ Según el Registro Público de Monumentos y Zonas Arqueológicos e Históricos, citado en: "Casa de la Memoria Sampetrina. Información técnica", disponible en: https://sanpedro.gob.mx/patrimonio-casa-de-la-memoria

¹⁰ Portal de Transparencia del Municipio de San Pedro Garza García: https://transparencia.sanpedro.gob.mx/transparencia/

CRONOGRAFÍA

V

medios virtuales referidos se sostendrán en todo momento y el acceso a la información contenida en su acervo no se verá comprometido en ningún momento, tal como lo exige el marco normativo aplicable. Dicho de otra manera, la Casa de la Memoria Sampetrina mantiene siempre sus puertas abiertas. Sean todas y todos bienvenidos.

FUENTES DE INFORMACIÓN

Bibliografía

González Rodríguez, Carlos (1993). San Pedro de los Nogales. México: Editorial Nogales.

González Rodríguez, Carlos (2006). San Pedro ayer y hoy 1596-2006. México: Editora Sierra Madre.

González Rodríguez, Carlos (2002). *Desde el Valle de San Pedro. Historia y Crónica 1596-2003. Tomo I.* México: Ayuntamiento de San Pedro Garza García.

Martínez, Miguel F. (1997). *Memorias de mi vida*. México: Fondo Editorial de Nuevo León.

Fuentes electrónicas

"Casa de la Memoria Sampetrina" (2022), en: *Municipio de San Pedro Garza García*. [En línea; consultado el 27 de marzo de 2025]. Disponible en: www.sanpedro.gob.mx/casa-de-la-memoria-sampetrina

"Patrimonio Cultural: Casa de la Memoria Sampetrina" (2024), en: *Municipio de San Pedro Garza García* [En línea; consultado el 27 de marzo de 2025]. Disponible en: https://sanpedro.gob.mx/patrimonio-casa-de-la-memoria